

17 Culture カルチャー  
町の話題 16

三月の古い呼び方に「弥生(やよい)」という呼び方があります。こじつけかもしれません、弥生というと、弥生時代を思い浮かべる人もいらっしゃると思います。弥生時代は日本列島における時代区分の一つで、諸説ありますが、おおむね紀元前四世紀頃から、紀元後二世紀中頃までにある時代の名称です。

ちなみに弥生時代の「弥生」という名称は、一八八四年(明治十七年)に東京府本郷区向ヶ岡貝塚(現在の東京都文京区弥生)の貝塚(向ヶ岡貝塚)で発見された土器が発見地に因み弥生式土器と呼ばれたことに由来します。上毛町でもほ場整備事業に伴う発掘調査で、多くの弥生時代の遺跡が見つかっており、当然のことながら弥生土器もたくさん出土しています。

今回紹介するのは下唐原瀬戸口遺跡出土の弥生土器です。なぜわざわざ取り上げるのかというと、下唐原瀬戸口遺跡出土の弥生土器は、他の遺跡出土の弥生土器よりも大きいという特徴があります。壺として使うための土器なので、中に米



▲大きな壺と普通の壺



▲下唐原瀬戸口遺跡出土の弥生土器

やドングリの実などはたくさん入れられたのでしょうか、空の状態でも一人で持ち上げるのがやつの重さでしたので、物が入った状態で移動するの

りません。大きな土器を作ったのか不思議でな

りました。また、他の遺跡出土の土器と並べて、大きさが二倍近く大きいことが分かります。壺として使うための土器なので、中に米

教務課文化財保護係 矢野 和昭

## 図書館だより

げんきの杜図書館 TEL 72-1633



### 塞王の楯

決して破られない石垣を造ろうとする石工の匡介。しかし、そこに立ちふさがるのは、どんな守りも打ち破るという彦九郎の砲。大津城を舞台に、信念をかけた職人の対決が幕を開ける。第166回直木賞受賞作品。



### クロベえ

クロベえの散歩がぼくの仕事。クロベえはもうおじいちゃんだから、歩くのは遅いし困ることもいっぱい。だけど、クロベえといっしょだといろんな発見があるんだ。老犬クロベえをみつめる男の子の心情をユーモラスに描いています。



上毛中3年 竹田朱里

### おすすめ本

古典を読んだら、悩みが消えた。

モヤモヤするけどスッキリ暮らす

幸田文 老いの身じたく

ミス・サンシャイン

旅の絵本10

安田登【著】

大和書房

岸本葉子【著】

中央公論新社

幸田文【著】

平凡社

吉田修一【著】

文藝春秋

安野光雅【著】

福音館書店

### 環境標語入選作品

#### 環境を よりよくしよう

心から

大塚羽月

#### その電気 使わないなら 消しましょう

渡辺小春

※新型コロナウイルス対策として、書籍の消毒を行っていますので安心してご利用ください。

※すべて入荷済

## The Scottish languages

People often ask what language is spoken in Scotland. Although English is our main language it is not the only one. Scottish Gaelic is another language that has been spoken in Scotland for decades, long before English began to be used. Although it is not exactly known when its use began, it could have been around since as long ago as the year 400. Since it has many similarities with Irish Gaelic it is certain that it was brought to Scotland by Irish settlers and spread until it almost became Scotland's principle language. Its use steadily declined however with the rising use of English and its heavy suppression by the English government in the 18th century along with other Scottish cultural items like tartan.

Nowadays Gaelic is mostly spoken on the Scottish islands and in the highland areas but it is enjoying a revival all over the country. Despite almost 200 years of suppression Gaelic has been preserved through songs, literature, arts and folklore. If you visit Scotland, you will see it written alongside English on road signs and maybe hear it spoken on special Gaelic TV channels. Actually, you probably haven't realised but you already know a Gaelic word. Uisge-beatha (pronounced "ishke behe") literally means "water of life". In modern times it has been shortened and its written form changed a little to become, whisky. So now you know how whisky got its name.



▲ゲール語が使われている島

## スコットランドゲール語

ALT(外国語指導助手)ロビン

スコットランドではどの言語が話されているのかよく聞かれます。スコットランドの主要言語は英語ですが、それだけではありません。「スコットランドゲール語」は、スコットランドで英語が使われるようになるずっと前から話されてきた言語です。いつから使われ始めたのかは正確には分かっていませんが、400年前から存在していた可能性があります。アイルランドゲール語との類似点が多いので、アイルランドからの移民によって持ち込まれ、それが広められてスコットランドの主要言語になったとされています。しかし、英語の使用が増加し、18世紀にイギリス政府からの厳しい抑圧を受け、タータンのようなスコットランドの文化とともに、ゲール語の使用も着実に減少してきました。

現在、ゲール語は、主にスコットランドの島々や高地地域で話されていますが、全国で復興活動が行われています。約200年間抑圧されていたにもかかわらず、ゲール語は、歌、文学、芸術、民間伝承によって保持されてきました。スコットランドを訪れるとき、道路標識に英語とゲール語が一緒に書かれているのを見たり、テレビでは特別なチャンネルでゲール語が話されているのを聞いたりするでしょう。皆さん気付いていないと思いますが、実はすでに知っているゲール語の言葉があるはずです。Uisge-beatha(発音は「イシュケ・ベヘ」)は「命の水」を意味します。現代では短縮され、つづりも変わり、「ウイスキー」となりました。これで、ウイスキーの名前の由来がわかりましたね。



▲ウイスキー

## 里芋の柚子味噌煮

食生活改善推進協議会

●里芋	140g(4個)	●米みそ	小さじ2
●鶏肉(もも肉)	60g	●さとう	小さじ2
●サラダ油	少々	●みりん	小さじ1/2
●だし汁	100ml	●ゆず果汁	小さじ1
●さとう	小さじ1	●ゆず皮	5g
●みりん	小さじ1		
●しょうゆ	小さじ1		
●白みそ	小さじ1		

A

### 作り方

- 里芋は厚めに皮をむき水にさらす。水からゆで2~3分煮立てゆでこぼす。もう一度水からゆでゆでこぼす。
- 鍋に油を熱し、一口大に切った鶏肉を炒め、里芋も炒める。だし汁とさとうを入れて強火にかける。煮立ったら弱めの中火で里芋が柔らかくなるまで煮る。(崩れないように気を付ける)
- みりん、しょうゆを加えて少し煮て、白みそを溶かし入れる。鍋を揺すりながら1~2分煮る。
- ゆずの皮は表面だけをみじん切りにし、Aと合わせる。
- ③を器に盛り付け、④の柚子味噌をかける。

### ポイント

#### 里芋の効能

里芋独特のぬめりは「ガラクタン」という成分で、血圧を下げ血中のコレステロールを取り除く効果があります。また、ぬめりには「ムチン」という成分も含まれており、体内に入ると「グルクロン酸」という成分に変わり、胃・腸壁の潰瘍予防・肝臓強化に役立ちます。食物繊維も豊富なので、便秘改善にも役立ちます。ぬめりに薬効成分がたくさん含まれていますので、できるだけぬめりを落とさないように調理します。



### 健康レシピ